

geeigneten und, wenn es sein muß, auch die schärfsten Mittel rücksichtslos anzuwenden, ist Meine Pflicht und Mein schönstes Vorrecht. Ich bin überzeugt, daß Ich hierbei Deutschlands Fürsten und das gesamte Volk festgeschlossen hinter Mir habe.

## Aus Erd- und Völkerkunde.

### 123. Der südliche Sternenhimmel.

Von A. v. Humboldt. Reise in die Äquatorialgegenden. 1859.

Mit unserem Eintritt in die heiße Zone wurden wir nicht müde, in jeder Nacht die Schönheit des südlichen Himmels zu bewundern, an dem immer neue Sternbilder vor unseren Blicken aufstiegen, je weiter wir nach Süden vorrückten. Ein sonderbares, bis jetzt ganz unbekanntes Gefühl wird in dem Reisenden rege, wenn er dem Äquator zu die Sterne, die man von Kindheit auf kannte, immer tiefer hinabdrückt und endlich verschwinden sieht. Nichts mahnt den Reisenden so auffallend an die ungeheure Entfernung seiner Heimat als der Anblick eines neuen Himmels. Die Gruppierung der großen Sterne, einige zerstreute Nebelflecke, die an Glanz mit der Milchstraße wetteifern, Himmelsstreifen, die sich durch ihr tiefes Schwarz auszeichnen, geben dem Südhimmel ein ganz eigentümliches Aussehen. Dieses Schauspiel regt selbst die Einbildungskraft von Menschen auf, die den physischen Wissenschaften sehr ferne stehen und zum Himmelsgewölbe aufblicken, wie man eine schöne Landschaft oder eine großartige Aussicht bewundert. Man braucht kein Botaniker zu sein, um schon am Anblicke der Pflanzenwelt den heißen Erdstrich zu erkennen, und wer auch keine astronomischen Kenntnisse hat, fühlt, daß er nicht in Europa ist, wenn er das riesige Sternbild des Schiffes oder die leuchtenden Magellanschen Wolken am Horizonte aufsteigen sieht. Der Erde und dem Himmel, allem drückt sich in den Äquinoctialländern der Stempel des Fremdartigen auf.

Die niedrigen Luftschichten waren seit einigen Tagen mit Dunst erfüllt. Erst in der Nacht vom 4. zum 5. Juli (1799) unter 16 Grad Breite sahen wir das südliche Kreuz zum erstenmal deutlich; es war stark geneigt und erschien von Zeit zu Zeit zwischen den Wolken, deren Mittelpunkt, wenn das Wetterleuchten dadurch hinzuckte, wie Silberlicht aufflammte. Wenn es einem Reisenden gestattet ist, von seinen persönlichen Empfindungen zu sprechen, so darf ich sagen, daß ich in dieser Nacht einen der Träume meiner frühesten Jugend in Erfüllung gehen sah. Schon damals, als ich mich mit dem Himmel beschäftigte, nicht um Astronomie zu treiben, sondern um die Sterne kennen